

Ms. 124 C(13)

Legajo 1º

nº 14

Noticia sobre la guerra de
Mártiria





Alvaro

Gonzalo marchó en diciembre á Sicilia y ayunó llegando
cuando se presentó tranquilo los armos y desvanecio
los turbulencias y sostuvo el papel de pacificador con tanta
gloria como la adquirida en los combates. Reformó los abusos, administró justicia
y despachó contentos a los pueblos y bien fortificadas las ciudades, le faltaba a Federico la
conquista de Diano y para engañar a los trastornos
de Italia quienes oponían una vigorosa resistencia: llamó a Gonzalo y no bien llega col
matar esperanzas del monarca obligando a los sitiados a qd. se rendiesen a dirección. Concluida
esta célebre expedición a Italia se despidió de Federico
y después de haber dejado bien asegurados algunos
pueblos de la calabria qd quedaron a favor de los reyes católicos qd la seguridad del pago de los gastos de la guerra, regresó a España con la mayor
parte de las tropas qd se habían acompañado
en la empresa

Los reyes católicos se recibieron con in-



diablos goso, y la llegada de Gonzalo a la corte de los
Reyes se celebró con gran fiesta y regocijo. Dos años
vivió tranquilos, hasta que por fin tuvo otra ocasión
de engranar las armas p. aumentar sus gloriosas
hazañas. Los moros de Granada levantaron el estandarte
de la rebelión: hallábase a la sazón Gonzalo
en Granada, e inmediatamente salió de aquella ciudad
con el conde de Tendilla a quien estaba encargado aquél
~~la provincia~~^{el reino} y se dirigieron a Guetar donde se habían
refugiado los rebeldes. Para llegar a este pueblo,
era preciso atravesar una llanura que los moros ha-
bían empartillado, y después subir una aldea y
fragaña sierra. Los enemigos situados en tan
ventajosa posición, tenían a su salvo a los ~~atacantes~~^{criados}
y caballeros, quienes no por ello desalentaron. Gonzalo
que llevaba más las veces de soldado que las de ca-
pitán, fue de los primeros que se acercaron a la
muralla, cogió una escala, subió por ella, se
asíó de una almena y dentro al primer moro
que se le puso delante, logrando de este modo intro-
ducirse entre ~~entre~~ el pueblo. Siguieron sus com-
pañeros y los rebeldes fueron pronto ^{y otros} pasados a
cuchillo. A pesar de estas victorias, no fue posi-
ble contener la rebelión, que cundió en terminos

de ser ^{necesaria} para la presencia del Rey don Fernando.
El monarca que tambien sabia veneer a sus enemigos apenas llego, tomo a Lanzarote, y este golpe amedrento tanto a los infieles, que dudo luego
trataron de rendirse, poniendo por mediador al
gran capitán, y de este modo consiguieron unas
condiciones mas ventajosas delle que esperaban. Mi-
entras esto pasaba en España en 1500 los arquitos
de Italia volvieron a tomar un aspecto muy
serio. Luis XII sucesor de Carlos VIII Rey de Fran-
cia habia despojado al usurpador N. Sforza
del estado de Milán, al mismo tiempo habia
hecho alianza con el papa Alejandro con los
Florentinos, y con los venecianos, y despues de
haber conquistado el Milanésido, empezo a
extender sus conquistas á el Reino de Na-
poli. Federico III se hallaba abandonado á sus
propias fuerzas y solo contaba con el auxi-
lio del Rei Católico, quien en esta ocasión
prefirió entrar á la parte del despojo del
desgraciado Federico, á la estéril gloria de
protector. Gonzalo de Cordoba fue nombra-
do general delle tropas destinadas á Ita-

Via que se componian de cinco mil infantes y seiscientos
caballeros. Apenas se difulgo la noticia de esta expedi-
cion, y de que la mandaba el gran capitán, quan
gran parte de la
do, la juventud española corrió ansiosa de gloria a
alitarse a sus banderas. Diego de Mendoza, Villalba, Di-
ego Garcia de Paredes, Zamudio, Pizano y otros varios
~~quisieron~~
~~que se~~
~~participar~~
~~en~~
~~fronte~~
de la gloria de Gonzalo. Lindo
barcose este con todo su exercito en Málaga por
Junio del mismo año de 1500, y dirigiendose a Si-
cilia llegaron a Messina donde se unieron con la
signadra veneciana mandada por Benito Pézaro,
p^a contener á los turcos que invadian las islas
de la república en los mares de Sicilia. Laarma-
da de estos se retiro a Constantiopla poseida
de temor. Zante fue el punto de reunión de los
aliados, y Cefalonia la primera plaza a donde
dirijieron sus esfuerzos. Gonzalo mandaba la
expedicion y no bien hubo saltado en tierra
por medio de un message intimo la rendición
á los cercados, prometiéndoles salvo conducto
si entregaban la plaza sin resistencia. Gisduan
comandante del castillo contestó al mensajero:
Gracias os doy, cristianos, de que seas la ocasión de
tanta gloria, y de que vivo o ^{te} muerto,
nos proporcionéis tal lauro de contención con Bayaceto

Muerto emperador. Vuestras amerrazas nos espantan.
La fortuna ha puesto a todo en la frente el fin de
la vida. Decid a vuestro general, que cada uno de
mis soldados tiene siete arcos y siete mil saetas,
contar quales vergarcemos nuestra muerte, ya que
no resistamos a vuestro esfuerzo, ó a vuestra for-
tuna." y al mismo tiempo le entregó un arco y un
carcazo dorado para que lo diese a Gonzalo, quien
al oír la respuesta de aquél gobernador, mando
inmediata ^{re} estrechar el sitio y batir la plaza.
Grande y heroica fue la resistencia que hicieron
los sitiados, y grande el esfuerzo que demostraron
los españoles, siempre ^{acostumbrados} a vencer. Entre los muchos
que rivalizaron en valor fue uno García de Paredes
que cayó en poder del enemigo. Enfin la plaza
se ganó: gisieron muertos peleando valerosa ^{se} cum-
pliendo la palabra que había dado al mensajero
La república de Venecia agradecida a los jefes
de Gonzalo le envió el diploma de Gentil-hom-
bre Veneciano, y un magnífico presente de piezas
de plata labrada y de otras preciosidades. Gon-
zalo al principio no quiso aceptarlo; pero cediendo
al fin a las reiteradas instancias del embajador
envió los alfares al Rey católico y él se quedó

con el diploma diciendo con gracia: "que lo hacia
para que sus competidores, aunque fuesen más ga-
lanes, no pudiesen al menos ser más gentiles nom-
bre que él". Mientras gozaba los honores del tri-
unfo que acababa de conseguir, recibió la fatal noti-
cias ella muerte de su hermano, que murió glorio-
sa. en 1504? X

Gonzalo pasó después a Regio para ejecutar las
órdenes del Rey que fue un nuevo motivo de desquito
y de aflicción p.º un hombre que siempre se había
portado con tanta honestad y generosidad como valentía.
Creía el Rey de Nápoles que las tropas del Rey Cató-
lico iban a darle auxilio: mas eran muy diversas
las instrucciones que había recibido el Gran Capitán:
Este Héroe inique se vio obligado a mentir con
un Rey que poco antes le había colmado de bene-
ficios y de honores. El Papa en pleno comitorio
anunció la liga entre los reyes de Nápoles y España,
y dio a cada uno de ellos las investiduras de las
provincias que se habían repartido en el reino de Na-
poles. Disfrutaba Gonzalo las donaciones que se
había hecho Federico, y considerando q' no podía
conservarlas sin mengua de su honor, mandó
inmediata.º m. mensajero p.º q' en su nombre
se devolviese a quien se las había dado. No es

Jalí decidir quien se portó en esta ocasión con
más heroísmo; Gonzalo sacrificando sus intereses
en Bregio de un monarca o el magnanimo de
Fernando no admitiendo la denuncia y si asequi-
rando que ~~de~~ confirmaba de nuevo la donación
y que deseaba que la suerte le permitiese acre-
centarla. Gonzalo principio entonces a poner en
plana su comisión y fixó tanta la actividad y el
buén éxito de sus operaciones que en breves días la Cala
Bina y la Pulla reconocieron el Gobierno de Fernando
el católico, exceptuando las ciudades de Taranto y
Manfredonia. En vano intentó el desposeído Federico
oponer alguna resistencia: todos ^{sus} esfuerzos fueron inútiles
al fin, destituido de todo recurso, abandonó su domi-
nio y buscó un asilo en la Isla de Sta Isla. ~~La~~
~~Victoria~~ Estos hechos disminuyen la gloria
de Fernando al punto que aumentan en Gonzalo
los títulos de ~~la~~ intrepido y excelente capitán.
Jamás tuvo tanto que trabajar su política como
en esta ocasión; y conociendo el estado de los negocios
procuró formarse un partido de las principales casas
del País. Logró atraer a Prospero y Fabrizio Colonna
jefes de la familia de los Sannazzinas que eran
aventajados militares, los cuales se unieron a sus
vanderas y en pocos días se le presentaron más

de doce mil hombres entre nobles y soldados con los que
se sitió a Taranto, la qual al cabo de quatro meses
cayó en poder del vencedor. Estaba al frente de los
sitiados el Duque de Calabria hijo del desgraciado Federico,
y los que le acogían creyeron prestar un gran
servicio a su monarca salvando el depósito que les
había confiado, y como consideraron inevitable suministro
por dícion de quejas, especiando rendirse si no la llegaban los
conos antes de dos meses. Se promovió este término y al fin
tuvieron qd. entregar la ciudad por qd. los sitiados
no llegaron. Una de las condiciones qd. se estipularon
fue el dar libertad al Duque de Calabria para qd. se fuese
a reunir con su padre, cuyo tratado jurió el gran
Capitán sobre una túnica confejada a vista de todo
el ejército; pero llegado el caso de cumplirlo en ver ^{ato 45}
de dar la libertad al Duque, mandó conducirle a España
en clase de prisionero; acción perfida, que es un
borrón indeleble en la Historia de la vida y hechos
de Gonzalo de Córdoba. Los sitiados de Taranto re-
sentidos de esta conducta empezaron a murmurar, de
aqui pasaron a la queja, y por ultimo se amotinaron
pidiendo en tono amenazante que se les pagase lo que se
les debía. Gonzalo en tan crítica situación, mostró sin
con la mayor indiferencia las quejas de los sediciosos,
siendo tal su presencia de ánimo, que habiendo le di-
rigido un soldado la lanza al pecho, la retiró

blandamente diciendo: "Mira que sin querer no me
quieras." Un capitán vizcaíno llamado Ycian ^{segundo} ~~profesio~~
insolentemente ~~expresiones~~ ^{el G} ~~que~~ ^{capitán} ~~me~~ ^{de} ~~deseaba~~ contra
~~llega~~ ~~llega~~ de Gonzalo, a quien esto en la costa
mayor sorprendió. Su padre ^{ayudó} mucho el atrevimiento
del vizcaíno; ~~que~~ afectó la mayor indiferencia
y procuró sosegar el tumulto, y al día siguiente
amaneció Ycian aborcad della ventana de su
alojamiento. Este acto de rigor y de justicia causó
el más saludable efecto en la tropa, que desde entonces
no osó pronunciarse contra su general. Gonzalo
había ofrecido a sus soldados una ligera paga; pero
falto de medios no podía cumplir con su palabra y
se hubiera visto expuesto a nuevos alborotos si por
fortuna no hubiere llegado al golfo de Taranto una
galera genovesa ricamente cargada. El general Capa
nó basó protesto de que llevaba hierro a los tunos, la
apresó y con el importe del cargamento contentó a
los soldados. Recorrieronle por esta usurpación, y Gon-
zalo contestó que las circunstancias lo exigían,
y que después quedaba tiempo p^a compensar con libe-
ralidad los daños del inocente. Dueño ya de Taran-
to y de Manfredonia que se había rendido a sus
oficiales parecía que le quedaba ya asegurada su con-
quista; pero le quedaba aun mucho que hacer.

Los franceses ambicionaban la parte que había correspondido al Rey de España, lo qual y las contiendas que se suscitaron sobre a quien correspondía el principado de la Gitana y Barletta, que había quedado sin dueño nadie y que cada uno quería adjudicar como suyo, fueron motivos de discordias y de guerras. Mediaron las varias contenciones entre franceses y españoles y no ha quedado medio de consiliación que necesario recurrir a las armas. Las fuerzas de los franceses eran muy bajas, con 10 mil soldados y Gonzalo con su corto ejército tuvo por prudente al retinarse a Barletta, mientras se llegaban los socorros que habría pedido a España. Las tropas del Rey de Francia, a quienes parecía ayudar la fortuna, lograron en breve apoderarse de todo el territorio que había conquistado Gonzalo, quedando este reducido a algunas pocas plazas de la costa; pero Gonzalo tal su constancia y su prudencia que por fin logró salir de los apuros en que se hallaba. Barletta fue por tanto tiempo el asilo de Gonzalo y de sus tropas y durante su permanencia en aquel pueblo no fijó asentamiento ni su trono ni su espada. Hubo varios desafíos entre capitanes y generales, batieronse también los italianos en combate singular y tanto los primeros como sus aliados triunfaron de sus enemigos, haciéndoles ver q' la Francia podía

ganarles entonces en el numero de gentes y armas p^o
no en valor y destreza. En este intermedio se vino
á los franceses la ciudad de Canosa defendida por Pe-
dro Navarro. Sin embargo este valiente capitán salió
de allí con vanderas desplegadas y al son de trompetas
y tambores con todos los honores de la guerra. Fue
son grandes las ventajas que consiguió el Duque de
Nemours con la toma de Canosa desde donde incomoda-
ba mas aún salvo á los tropas del gran capitán que se
veían ya en los últimos apuros. El Duque se acercó p^r
fir a Barleta, pretendió derribar el puente del Ofanto
a canonazos, y mandó un trompeta a desafiar á los espa-
ñoles. Gonzalo en esta ocasión quiso quebrantar el impe-
tu de los franceses contestándoles, que él estaba acostumbrado
a combatir quando la ocasión y la conveniencia lo
pedían y no quando á un enemigo se le antojaba; y así
que aquandase á que los fríos serran los caballos y afi-
laren las espadas. Nemours, que creía haber intimidado a
los españoles trató de dar la vuelta p^a Canosa, mas ape-
nas había emprendido su retirada, quando el gran capi-
tan salió de Barleta p^a inquietar la retaguardia
de Nemours; envióle un trompeta a decirle que ya
iba y que le aquandase; pero el general francés contes-
tó, que ya estaba muy adelantado el dia, y que el

no escusaría la batalla q.^d los españoles se acercasen tanto a Canosa, como él se había acercado a Darleta". En este intermedio se declaró la villa de Castellaneta q.^r los españoles, sorprendida por Luis de Herrera y Pedro Navarro. El Duque de Nemours quiso sacar su ^{oficio} ~~sabed~~ y reunir todas sus fuerzas a fin de dirigirse hacia a aquella parte. El gran capitán p^a distraerle emprendió también una marcha sobre Rubo defendida por Patiza, que era uno de los oficiales franceses mas distinguidos. Gonzalo mando batir el muro contra artillería, logró abrir brecha e introduciéndose por ella con el mayor impetu dentro de la plaza, despues de una obstinada resistencia por parte de los franceses la ganó cogiendo un gran botín, muchos prisioneros de distinción, sin contar los vecinos, que todos quedaron al arbitrio del vencedor. Gonzalo mandó que se guardase el ^{mujete} ~~decoro~~ debido a las mujeres, y q.^d volvió a Darleta dio libertad a estas sin rescate alguno, y a los hombres bajo condiciones muy moderadas. Nemours quedó burlado, por que sabiendo el peligro q.^d corría Rubo, q.^d iba a socorrer a Castellaneta, intentando socorrer a los sitiados por Gonzalo, perdió una y otra ocasión. El feliz éxito de las armas del gran capitán animó a los suyos y afligió en gran manera a los enemigos: el estado de la guerra cambio de aspecto; llegaron a los españoles algunos socons de España
32000 soldados

y de Sicilia aumentaron las fuerzas, el dinero ya
no encarecía y abundaban los rivales. Gonzalo vien-
dose ya en estado de poder salir a campaña, partió
de Barletta para dirigirse a Cerinota, y apenas lo supo
el duque de Nemours marchó con todas sus fuerzas
hacia aquél punto. Gonzalo no llevaba mas que cinco
mil y quinientos infantes, y mil y quinientos cabal-
los; el ejército del Duque era ^{mucho} más numeroso, y lle-
gaba en una ocasión en que los suyos les estaban
rendidos ~~de fatiga~~ por el cansancio y las fatigas del
camino: el gran Capitán dudaba del resultado de
aquella empresa, y aun temía un fiasco desas-
tre. García de Paredes que levió sumergido en
tristes reflexiones le dijo: Para ahora, Señor, si ne-
cesaria la firmeza de Corazón que siempre soleis
tener: nuestra causa es justa, la victoria sera nuestra,
y yo os la prometo con los pocos espaldas que
aquí estamos." Estas palabras profetizadas por un hom-
bre tal como García, reanimaron el espíritu aban-
dido de Gonzalo, que desde luego se preparó a recibir
al enemigo. Nemours había suspendido el ata-
que por que se acercaba la noche; pero a pesar
de esta ^{acortada} ~~pandante~~ resolución, tuvo que embestir
por que sus oficiales lo quisieron. El resulta-

do justificó la prudente medida que había adoptado Nemours; los franceses perdieron la batalla y en general más infeliz que algunos de los qd le habían acorralado, quedó en el campo de batalla entre un sin número de muertos. Gonzalo siempre se mostraba grande, siempre imperturbable en todas ocasiones: las primeras descargas del enemigo se había volado la golosina de los españoles, desgracia qd había conmovido los ánimos; pero el gran capitán los reanimó con solo decirles: Buen ánimo, amigos, estas son ya las luminosas de la victoria... Al día siguiente pasaron los españoles a reconocer el campamento de los franceses, tallaron entre los muertos al Duque de Nemours, y Gonzalo al verle derramó lagrimas sobre el cadáver de un hombre con quien había tratado amigable ^{de} en ^{algun} tiempo, y de quien supo apreciar el valor aunque fuese un adversario; por fin, mandó recogerle y trasladado a París se le hicieron las exequias correspondientes a su distinguida clase. Desde entonces ya no tuvieron límites las victorias de Gonzalo: se le rindieron Cerinola, Canosa, Melfi, y todos las provincias vecinas, y marchó ^{te} inmediata hacia Nápoles para apoderarse de esta capital. Poco trabajo le costó esta empresa

Ja por que los napolitanos le abrieron las puertas,
recibieronle con la mayor pompa y le pusieron obediencia ^{á su nombre} del Rey Católico; y Gonzalo les
prometió conbar sus leyes y privilegios en nom-
bre del mismo. Esta memorable jornada ocaſió-
en 16 de Mayo de 1503; sin embargo todavía le quedaba
que hacer: Los dos castillos de Capoletto estaban qua-
recido con numerosas fuerzas y bien abastecidos, y lo res-
tante del escuado enemigo se había refugiado en Gaeta
^{contra qd Mr. & Alfonso}
Gonzalo determinó primera apoderarse de los castillos, mas
los sitiados iniciaron una vigorosa resistencia, in que sa-
más quisieron rendirse; y en fin, abrieronse brechas, di-
ose el asalto, los enemigos se defendieron desesperada-^{te}
mente y todos fueron pasados a cuchillo,
cayendo en poder de los valientes soldados de Gonzalo
grandes riquezas y tesoros. Algunos menos afortu-
nados se quejaban del poco que habían cogido y
a estos les dijo el general: "Id á mi casa poneadla to-
da á saco, y que mi liberalidad os indemnice de vuestra
poca fortuna", y así lo hicieron aquellos furiosos. Diri-
ose Gonzalo á Gaeta, que no pudo rendir á pesar
de haberla sitiado ^{mucho} tiempo. Gonzalo considera-
yendo por entonces inutiles sus esfuerzos se retiró á
Castellón. Esto pasaba en Italia mientras Luis XII
que ya sabía la mala fortuna de los suyos ven-

via numerosas fuerzas p^a auxiliados, mas era todo en
vano. La expedicion del Rey de Francia solo sirvio
p^a aumentar la gloria del gran Capitan. El principio
los franceses ganaron algunos ^{martirio} Castillos, por traicion
~~santos~~ que a riva fuerza; pero Gonzalo los reconquistó.
En esta segunda guerra que tal puede llamarse los es-
panoles hicieron prodigios de valor en muchas acciones
de guerra que hubo y particularmente en la famosa batalla
del Garsellano, de cuyas resueltas ganaron a Gatica. Los
vencidos salieron de esta plaza: los caballeros desmontados
y los infantes doblada la punta de sus espadas. Debe
ser ya Gonzalo de todo el Reino de Nápoles se dedicó a
distribuir las debidas recompensas a los valientes milita-
res, y en asegurar la posesion de aquel reino a favor de
Fernando el Católico. No habrá caracteres mas queridos
que el de aquel Rey de Gonzalo: este era franco, confiado
magnifico y liberal; y el Rei celoso de su autoridad, sin
pícar, económico y muy reservado. Gonzalo repartía
con mano liberal los premios ^{y amores} ~~de~~ ^y Fernando que al
principio no se atrevía a contradecirle solia luego
decir: "Que de nada le servía que con armas hubiesen
conquistado un reino, si Gonzalo lo distribuía
con la mayor profusion. La adulacion y la intiga
daban fomentaban las quejas de Fernando y hasta
los colonos nubmos a quienes Gonzalo había favorecido

atiraban el fuego dela discordia. Mientras la insigne
re Ysabel vivio nadie tuvo que temer el conquista-
dor de Nápoles, por que esta insigne heroína desvicio-
todas las maquinaciones, haciendo ver a su augusto
Esposo que nadie mejor que el gran Capitan podia
defender sus conquistas, y que nadie podia igualarse a
el tanto en fidelidad, como en valor y politica; Sin
embargo en ver de los poderes ilimitados de que gozaba
fue nombrado Virey, y aun se dieron tenencias de
algunas plazas a sujetos que no lo merecian tanto
como los q.^{los} agradecian desempenabas. Resentido Gonzalo de estos
desaires escribio al Rei pidiendole licencia p.^a regresar
a Espana alegando que habiendo pasado los trabajos
y fatigas de Caballero, era ya tiempo de que le
permitiese descansar y asistir a su corte, añadiendo
este servicio qlos que servio prestados. Murió
entretanto la Reina Ysabel y Gonzalo no obtuvo
respuestas a lo q.^l pretendia con la muerte de esta Sra
se redoblaron los esfuerzos de los enemigos del gran Capi-
tan y de los q.^l envidiaban su gloria. Los colonas na-
bajaban con la mayor ferocia p.^a derribarle; el Om-
bajador de Espana en Roma hizo tambien q.^{to} pudo
p.^a q.^l echaren de Italia. Samurza aquell Virey despo-
ta q.^l tantas vejaciones habia ocasionado a su

lia poco venirse de Gonzalo por las reformas
que habia hecho en aquell reino, restableciendo la
la tranquilidad; otros y otros malvados publicaban
mil fabras q. Gonzalo no habia cometido, y que
el rei escuchaba, por que bisoñearan su suspicacia.
Tenia Fernando que Gonzalo siguiendo los
intereses del Archiduque de Austria casado con
D^a Juana su hija que entonces se hallaba en Na-
polis, procurase levantar aquell reino p. entregarstelo.
Para asegurarse pues, de esta sospecha no hablo otro me-
dio que llamar al gran Capitan a Espana. El amago
de los negocios que debia tratar antes de su partida
le causaron alguna tardanza, ~~por lo q. el rey lo~~
~~señor de su~~
~~señor de su~~
~~señor de su~~

Fernando para actuar mas el asunto prometio
al gran Capitan que q. llegase a su corte le con-
feria el Maestrazgo de Santiago. Mientras esto
pasaba entre Fernando y Gonzalo, el Archiduque
Felipe, el emperador Maximiliano su padre y
el Papa procuraban explorar las intenciones
del gran Capitan, y aun le ofrecian grandes premios
si conseguia lo estando de Napolis bajo la obediencia
del Archiduque; diciante que casaria a su
hija Eliana con el Duque de Calabria, que este seria

restituido en aquel reino como feudatario de Cas-
tilia y que a él le nombraran gobernador per
petuo. Gonzalo apesar de estar fiera fiel siempre
a su Rei depuso esta ocasión de engrandecimien-
to y solo trató de atender a los asuntos de aquel
reino. Fernando entretanto determinó que el otro
bién de Zaragoza pasase a Nápoles con encargo de
dejarse en si toda la autoridad y de prender a Gon-
zalo; pero por fortuna de Fernando esta orden no
le cumplió. En este tiempo no iban muy a su gusto
los negocios de Castilla y entonces determinó
embarcarse en Barcelona para pasar a Nápoles
como lo verificó; al mismo tiempo que el gran
capitan se embarcaba en Gádor p^a regresar a Es-
paña. Las naves que conducían a estos personajes
se encontraron en Génova; Gonzalo se presentó lleno
de la mayor confianza al monarca y éste y los
que le acompañaban quedaron maravillados al verle,
y así Fernando olvidando por entonces todas sus
sospechas, le recibió con la mayor alegría, le colmó
deelogios y de honras, le detuvo y le llevó consigo
a Nápoles. Todo creían que en esta ocasión se
manifestase Fernando sin resentimiento; pero no

Sucedio así: battaba la presencia de Gonzalo y
derivaron toda sospecha. El Rei se mostró franco
apacible y generoso, de modo que parecía querer
acomodarse al carácter del gran capitán. En Na-
poli le designó Gonzalo los soldados q. mas se ha-
bían distinguido, y Fernando los premió con mano
liberal, distinguendole en todo por los concejos de Gonzalo.
Sin embargo los envidios palaciegos dieron mayor
impulso a las acusaciones contra el gran capitán
detento de la gloria de desbaratar. Fernando -
estaba ya convencido de la lealtad del conquis-
tador de Nápoles y así no tallaron otro arbitrio
que el de acusarle de mala inversión de los caudal-
es. Pidieronle cuentas de las ~~escasas~~^{cantidades} remitidas p.
lo gasto de la guerra; pensaronle los cargos y se
hicieron ver que estaba alcanzado en creditos sumos.
Gonzalo trató con el mayor desprecio ate mis-
table recuso de hombre mercenario e intrigante y
quiso demostrarles el modo como debía tratarse
a un conquistador. El dia siguiente, á la primera
conferencia, presentó p. su descargo un libro cuyas
partidas estaban concebidas en estos terminos:
Doscientos mil setecientos y treinta y seis ducados y

muere real en frailes, monjas y pobres p^a que no
gosen a dios por la prosperidad de las armas del Rey=
Sextecientos mil quatrocientos noventa y cuatro
ducados en apias" y antimo leyes varias partidas
por este util. Los que presenciaban la secion
no pudieron contener la risa y Fernando q.
la presidia conociendo la intencion de Gonzalo
se avergonzó calló y por ultimo mando que
no se volviese a tratar de aquel asunto.

De este caso se deriva sin duda el proverbio tan
señal q. se presentan cuentas exageradas:
"ditar son los cuentas del gran Capitan". En
este intermedio sucedio la muerte de Felipe I.

Rey de castilla y Fernando trató de regresar a
lipsia p^a entregarle del gobierno de aquello esto
do en atencion dela incapacidad de su hija

D. Juana: mando que restituir los estados
confiscados a los barones angevinos, segun lo pac-
tado en la paz con el Rey de Francia, y entonces
fue q. Gonzalo cedio voluntaria^{re} el ducado
de S. Angelo, recibiendo del Rei en recompensa
el ducado de Sesa. A pesar del recibimiento
que hizo Fernando a Gonzalo, no por ello desistio

este monarca del imperio que tenia en llevarselo
a Espana. Los venecianos y el Papa estaban provi-
mos à una guerra y mas y otros pedian por
en general al gran Capitan, lo que este no
nubriera rehusado aprovechando la nueva oca-
sion de adquirir gloria; pero Fernando no qui-
so y p^a contentarse volvió a prometerle el mo-
nasterio de Santiago. Le embano el Rey p.^a
Espana y Gonzalo, habiendo detenido algunos
dias en Nápoles para aneglar sus negocios, des-
cendió a esta Ciudad con general sentimiento de todo los
Italianos. Allí llego a Genova le resuio a Fer-
nando, y anotio alas vistas q^d este monarca
tuvo con Luis XII en Saona. Ambos Reyes
demostroan una particular estimacion a Gon-
zalo, y fue cosa digna de admiracion ver a
Luis XII aquel que poco ~~antes~~ ^{antes} Embriaba ejer-
citos numerosos a Italia, p^a acabar con Gonzalo
^{con} y todas sus fuerzas, distinguiéndole particularmente entre
todo los oficiales y aun entre los mas nobles de su
Corte, mandandole sentar en la misma mesa en
que donde el cenaba con Fernando, complaciendo
se en oírle contar las gloriosas acciones de aquellas
memorables campañas.

Por fin fue tal el entusiasmo de Luis al
oír hablar al heroe español que pronunció
en esta exclamación: Dichoso soi, Fernando en
tener tal general, y al mismo tiempo quitando
de una rigurosa cadena de oro que llevaba
al cuello, se la puso por sus propias manos
a Gonzalo p^a darle una prueba del gran apre-
cio que le merecía. En 1507 desembarcó en Valen-
cia y después de algunos días de descanso se diri-
gió a Burgos donde se hallaba la corte. Según
ale una numerosa comitiva de oficiales españo-
los y Italianos que no quisieron separarse de su Ro-
do. Al oír la nueva de la llegada del gran capi-
tan, se agolparon gentes de todas partes p^a verle
y aplaudirle y era tal concurso
en su carrera que apenas le daban lugar p^a pro-
seguir la marcha. Llegó por fin a Burgos
y el Rey para honrarle mandó q^d saliese toda
la corte a recibírle. Cuando llegó delante del
monarca, los oficiales y soldados q^d le acompañá-
ban, fueron los primeros en besar la mano al
Rey, y como el gran Capitan se inclinase p^a
hacerlo mismo, Fernando le dijo cortamente:

Vos, Generales, que hoy habeis querido dar á los vuestros
la preferencia, en cambio de los vecinos que la tomáis
y a vos en los batallones. Poco días despues puestos en
pleito homenaje de Bedmar á Fernando como de
gente de Castilla durante la menor edad ^{carlos} de su nieto;
y desde esta epoca hasta su muerte no recibió
esta cosa qd. desabrimientos y disgustos. Fernando
aunque no podía olvidar los grandes servicios del
gran Capitan se abandono' para ver a su natural
desconfianza, y de aqui resulso qd. Gonzalo no pudo
conseguir el Maestrazgo de Santiago que con tan
ta solemnidad se le había prometido. Se vió
desairado en la corte, no fue admitido en los conse-
jos y esto hubiera sido poco sino hubiera su-
fido tantas persecuciones. El enlace de su
hija Elvira, con su intimo amigo D Bernar-
dino de Velasco acabo de disgustar al Monarca
que no ^{pedrono} dimitio' ^{alguna} medio p' aumentar los disgustos
tor de aquell reyes. Entre ellos no fue el me-
nor el modo con que trato á su sobrino el
Marques de Priego, desentimando su mediacion
y mandando demoler el castillo de Montilla
de que ya hemos hablado. El Rey p'
compensarle le cedió la ciudad de Sosa

que Gonzalo no quiso admitir contestando
con arrogancia, que no trocaria jamas el título
ni que le daba al maestrazgo una promesa
real y solemne, y que qd^o menor se quedaria
con su queja qd^o él valia mas que una
ciudad. Sin embargo desde entonces paró a
vivir a Loja siendo en casa la reunión
de todos aquellos que habían apreciado el
merito de Gonzalo. Este no se dedicaba a
otra cosa que a proteger a los desvalidos de
qualquier clase qd^o religión que fueren.

In este tiempo los negocios del Rei y de sus
aliados iban de mal a peor en Italia, y
entonces fue qd^o Fernando ortigado de las ins-
tancias de los grandes qd^o am de las potencias
aliadas, remitió a Gonzalo plenos poderes
q^a pasar a Italia. Apenas se supo esta no-
ticia qd^o oficiales y soldados, nobles y gen-
tiles de todas clases, se apresuraron a ali-
tarse bap en banderas; pero qd^o estaba ya a
embarcarse se recibieron noticias favorables
de Italia y Fernando mando qd^o quedase

sin efecto el armamento. Este nuevo disquisto
tanto al gran Capitan que determinó pedir
a Fernando Nicuesa p^a salir de España e irse
a vivir a sus Estados de Ferranovia; pero el Rei
no se lo concedió. Pidióle sucesivamente dos encomi-
endas ~~de la comendadoras de~~ Orden de Santiago, p^a
y también se las negó; y aun temiendo q^d
Gonzalo se habría hecho partidario de los des-
contentos que aspiraban a traer a España al
príncipe heredero, p^a que administrase los
Reinos de su madre, dió orden p^a que no saliese
buque alguno del Puerto de Málaga, y sedóse
tambien que la dió p^a que se prendiese a Gon-
zalo. Tantas penas y tantas fatigas alteraron
la salud del ~~Gonzalo~~ gran Capitan, y como
cada dia se agravore su enfermedad, pidió ser
trasladado a los ~~alios~~ contornos de Granada
para ver si mudando de aires se mejoraba;
pero todo fue inútil, pues murió llegado a
Granada acrecento el mal y murió en dia
de Diciembre de 1515. a la edad de 62 años 3 y 11
Fernando se vistió de luto y mandó q^d toda la
Corte hiciese lo mismo. Celebráronse por orden
del mismo Fernando honras en su Real capita.

y en todo el Reino, y un exequio se hicieron con gran pompa en la Iglesia de S. Fran^{co} donde estuvo depositado su cadaver, hasta que fue trasladada alla de S. Jeronimo. Adornaban en tímulo trescientas banderas y dos estandartes reales que el gran Capitan habia tomado a los enemigos del rey. Todos los historiadores que han tratado del convienen en que fu^e un gran militar, un gran politico, y un hombre cuya memoria durará mientras duren los siglos.

El D^r. Fran^{co} de Porras nacio en Cordoba en 25 de Nov.^e de 1644 siendo sus padres Estevan Martin Losada, y M^a Fernandez Pardo y Porras. Al causa de haber invadido los portugueses el Reino de Galicia, llevados de su furor redijeron a Cenizas el lugar de Lama de Arcos de donde eran naturales los padres de Fran^{co}, y asi se vieron precisados a dejar su tierra y buscar nuevo domicilio. Fueron pues a parar a la ciudad de Cordoba y en ella pusieron tienda de mercader de paños y lenceros proporcionarse con esto su subsistencia.

~~retoños de la sucesión de Castilla contra los~~ Partidario
~~que~~ del príncipe d. Juan y su duda de su hermano Al servicio de d. Isabella que IV No disputaba entonces Jovenes de grandes
fuerzas, por que los de sus padres pertenecían a su
hermano mayor; sin embargo se presentó en la cor-
te de Isabella con un hijo extremado, y aunque su
juventud y su inexperiencia no le permitían mezclar
se en los concejos políticos, la gallardía de su persona
sus magníficos modales, y la civra y prontitud de
su genio le propulsaron la estimación general y les
distinguieron entre los grandes, y su natural elo-
quencia que demostraba con una conversación
fácil y animada excitaba la admiración de to-
dos. Dotado por otra parte de grandes fuerzas, adies-
trado en todos los exercicios militares y no menos
habil en las cabalgadas, en los torneos y en el ma-
nejo de las armas tanto espadas como neivales,
se presentaba en todas las fiestas públicas y en
todas adquiría igual aplauso, ~~de modo~~ sobejund
a todos sus compañeros a quienes sobresalía con
gran ventaja. A esto se añadía la circunstan-
cia de ser sumamente liberal gastando con profusión su
placamiento, por todo lo qual era llamado general
el príncipe de la juventud. Su hermano llegó a de-
señarle que tanto fausto y tanta grandezza
no correspondía a un Joven q. promejoraba su carrera;

pero Gonzalo contestó así hermano: No me
quitarás hermano mío, cote deseos que me alienta
de dar honor a nuestro nombre y de distinguir
me. Si me amas, y nos consentiras que me
falsen los medios p^a conseguir estos deseos, ni
el cielo faltaría tampoco a quien busca su ele-
vacion por tan laudables caminos. En 1474 des-
pues de la muerte de Enrique IV el rey de Portugal
rompió la guerra contra Castilla para apoderarse
de este Reino apoyado en los derechos que tenía
tener por su esposa Juana hija del difun-
to monarca. En esta guerra empeñó Gonzalo
a demoriar su rabor, mandando una compañía
de 120 caballeros de su hermano. Bajo las orde-
nes del don Alonso de Cárdenas Maestre de Santi-
ago y desde luego conocieron sus ejes quanto
se podía esperar de Gonzalo. Toma ~~la armadura~~
este intrepidio joven la particular costumbre de
de ~~vestirse~~ en dia de batalla la mas lucida ar-
mada, ~~adornarse con~~ ^{Nevan} los mas vistosos pena-
chos, y adornarse con la ^{sabeduría} mas rica purpura

gop. 800

con el deseo de traer la victoria del enemigo
y tener ocasión, mas gloria. Siempre se distinguió
Gonzalo; pero en la batalla de Alhama tuvo prodigios
de valor. Concluida aquella guerra los Reyes católicos
con dirigieron sus armas contra el Reino menor de Granada,
que con la mayor audacia había provocado a
los cristianos, con la toma de Zahara, villa fuerte
situada entre Ronda y Medina Sidonia. Gonzalo
prestó sus servicios a los Reyes católicos, primeraente
en clase de voluntario, luego de gobernador de Alora,
y finalmente tomando el mando de una parte de la caballería
sevillana. En esta campaña no hubo acción considerable
en que no se hallase Gonzalo; pasando de más
se distinguió, fue en la toma de Fajara, en el asalto
de Soja y en la rendición de Ullora. Desde esta plaza
que se habían conquistado los Reyes católicos
por estar más inmediata a Granada y por bien fortifiada
hubo una guerra tan activa a un enemigo
que no le dejaba momento de reposo. De tal su
intrepidez que no solo no se contentó con interceptar
los ríos, atacar los campos y quemar sus
alquerías sino que a veces llegaba a las mismas
murallas de granada. Dicen que con este motivo
admirador por morir de tanta actividad de tanto
valor y tanta energía con que logró introducir
despido y el terror entre ellos emperaron entonces a
darle el título de gran Capitán que después

B
le fue confirmado con tanta gloria. Boabdil
Rey de granada que no gozaba de grande reputa-
cion entre los reyes y libre entonces de rival, qui-
so acreditarse en una salida que tuvo contra
los cristianos. Logró al principio tomar y derri-
tar el castillo de ~~Salobreña~~ Alhendin
y poner sitio a salobreña; pero no pudo to-
rnar por la vigorosa defensa q^{ue} hicieron los
 sitiados. Entonces los Reyes Católicos determina-
ron estrechar el sitio de Granada y por lo mis-
mo en 1491 se acercaron a sus murallas. Gonzalo
hizo siempre en esta guerra un brillante papel y
fue uno de los q^{ue} adquirieron mas gloria en
la batalla capitana de Fernando. En cierta ocasión
en que la reina quiso ver de cerca a Granada
salieron los moros ^a escaramuzas con la escolta
que la acompañaba; p^r q^{ue} tuvieron que retirarse de
junto en el campo q^{ue} gran numero de muertos.
No contento con esto, se quedó en celada aquan-
dando a los granadinos, q^{ue} cuando vino en p^r
la noche a recoger los muertos: p^r q^{ue} salieron
tantos riñeros dela ciudad, q^{ue} faltó poco
p^r q^{ue} cogiesen a Gonzalo vivo o muerto por

haber perdido su caballo; mas, debió su salvación
a la ligereza de oro que le dio un soldado. Cayó
al fin granada en poder de los Reyes Católicos
y a Gonzalo ^{focaron en} ~~España~~ de repartimiento varios niños
y la cesión de un tributo que el rey percibía en
la contaduría de la Seda. Mas no era toda
vía tiempo de que diera a conocer las relevantes
pruebas que se adornaban. Italia era el teatro
que se estaba preparando para su gloria. Inde-
pán dicen sangrienta guerra sus matanzas
a los franceses sus invasores, que bays con el preter-
eo de ciertos derechos que correspondían a la
cara de Aufou pretendían apoderarse del
Río de Nápoles. Fernando el católico trató
de intervenir en los negocios de Italia y a este
fin manda a Gonzalo de Córdoba al frente de
un ejército de cinco mil infantes y seiscientos
caballos. En 24 de Mayo de 1495. Llegó Gonzalo
a Sicilia, pasó luego a ~~otro~~ Mesina a verse
con los Reyes desposeídos y ^{confabu} con ellos del plan
que debía adoptarse. Fernando Iº de Nápoles
hubiera querido marchar en dirección a la capital
donde le llamaban ya sus subditos cansados de la
dominación francesa; pero prevaleció el consejo de

Gonzalo que en el de entras por la ca
tabria donde la ciudad de Regis esta
ba por el Rey, y donde habia menos que
hacer, por que los franceses habian cuidado
poco de su defensa. Gonzalo marchos al frente
de sus tropas, se presento en Regis la tomo
por asalto y la guarnicion fué parada a
cuchillo por haber perfidat^e violado la treg
ua que se le habia concedido. Santa Aga
ta y Seminana, otras dos plazas fuertes caye
ron tambien en poder de los armas españolas
y todas las primeras acciones de aquella me
morabile campania fueron tan rapidas como
billantes. Aubigni Capitan celebre y experimen
tado quiso poner un digne al los progresos del
~~Capitan~~ Capataz que hacia el general español.
Reunió pues sus tropas y marchos precipitada
para atajarle el paso y presentarle la batalla.
Gonzalo conociendo las circunstancias de uno
y otro exento fue de parecer que no se debia
aventurarse a una accion lo que tenian
ganado afortunada^e; mas Fernando

joven mesperto aunque valiente y esforzado
quiso dar la batalla. Al principio pelearon
unos y otros con igual esfuerzo; pero se des-
bandaron luego los sicilianos casi sin combatir
y los españoles tuvieron queceder la victoria
al enemigo. El resultado de esta desgraciada
accion ~~justifico~~^{probó} quan carentes eran los ejercitos
de Gonzalo, y esta fue la unica batalla en q.
~~Gonzalo~~ ~~esperó~~ de ser vencedor. Sin embargo poco punto
sacaron los enemigos de esta ventaja; por q.
no habiendo podido seguir el alcance a los
vencidos, ~~quedaron~~^{por enfermedad de su general,} esto rebajó facilmente
^{lo graron}

El Rey Fernando Iº puso inmediata ^{el} a Sicilia, y
encontrando pronto una armada de setenta galeas
en Messina, se embarco con sus tropas, y llegando a
Nápoles donde fue muy bien recibido de su valido.
Gonzalo por su parte se retiró de Seminara a
Regio, y determinó hacer desde allí la misma que
Ma á los franceses q. había hecho á los moros
de Granada. De este modo apesar de mis pocas fu-
ezas y dela escasez de recursos, logré grandes ventajas
apoderandom de Fiumar, de Muro y de Calawa.
Rindiósele igualmente Baneva, y fueron tantas
las plazas que gané que apenas le quedaron tropas

Jara poder quarrnearlos. Aubigni no
sabia ya como defendarse de los ataques de los
Españoles, y ya se acercaba el momento en
que Gonzalo anejase a los Franceses de la Ca-
labria qdo Fernando llamó a Napoles. Obse-
rvado Gonzalo se dispuso a atravesar la Calabria;
empresa qd por si sola manifiesta su valor. Como
dijo bien Gonzalo que tenía que hacer grandes esfu-
erzos para conseguir el objeto que se había propues-
to: el terreno que debía atravesar era casi inacce-
sible: los barones anfipios quarrneían las plazas
fuertes y el enemigo era mucha mayor en núme-
ro; sin embargo Gonzalo emprende su marcha, tre-
pa los montes, se arroja sobre los Franceses, en qua-
tos pasos los encuentra los arrolla, y haciendo es-
superior así mismo vence quantos obstáculos le
opone el país y el enemigo. Coserencia cae en su
poder a despecho de los Franceses que soportaron tres
atacos en un solo dia. Los Montañeses de Mu-
nano que fiados en la fagocidad de sus alturas in-
tentaron ponerle acechanzas y tomarle los cami-
nos pagaron bien cara su audacia siendo arro-
llados por Gonzalo con grande perdida. Los ba-
rones de la parcialidad anfipina se hallaban

en Sayno con quatro mil hombres. Gonzalo
les sorprende el principal de aquella faccion,
Almerico de Sanseverino muere peleando, y
el vencedor dela calabria se apodera dela plaza.
De este modo logra Gonzalo juntarse con el Rey
de Nápoles, despues de haber ganado con solos tres
mil hombres y mil y quinientos caballos, veinte
plazas fuertes, y despues de haber dado doce batallas
las todas con venturoso exito, cosa que parece
increible. Podemos figurarnos qual seria el placer
que recibio Fernando 1º cuando que supo la llegada
del general español, de aquel heroe que tantos
y tan envidiosos servicios le estaba haciendo. Al
acerarse al campo de Nápoles se sale a recibir el
Rey acompañado del Legado del Papa y el Marques
de Mantua general dela liga italiana, le hace
todos los honores debidos a su merits y le colma
de beneficios. La fama de las proezas de Gon-
zalo qd. se habia ya esendido no solo por ~~todo~~
Italia sino por toda Europa, en presencia de
cuinos y la gallardia de su persona excita la
admiracion y el entusiasmo entre los cincuenta
tantes; todos leceden la preferencia, y Gonzalo pase
ce destinado a mandar donde quiera que

se tralle. Entones fue qdo los italians
y franceses principiaron a darle publica-^{re}
el renombe de gran capitán. Fernando I.^o
que aun temia mucho que haces para ver
cer a ~~los~~ sus enemigos, desde el momento que
lega Gonzalo se cree ya superior, y ~~sabre~~
~~su antiguo~~ ^{antigos} valor, que habia desfallecido al
grem tanto sin el auxilio del general español.
Por el contrario los franceses ~~no se atreven~~ desalentados
no se atreven a hacer frente. Mas Gonza-
lo tratando de hostilizarlos tomo mis medidas,
y sabiendo que la guarnicion de Atella se
abastecia dela marina de unos molinos proxi-
mos a la ciudad, embistio por aquella parte,
devoto a los suizos, amago los molinos, y
dende modo introdujo el nombre y la miseria
dentro dela plaza. Los franceses que mira-
ron como imposible su defensa, se entregaron
a prisidio, y ofrecieron que si a los treinta
dias no eran socorridos por el Rei de Fran-
cia, se rendirian con todas las demas plazas,
exceptuando a Gaeta, Venosa Taranto y las
que defendiese Aubigni: se concluyó el

termino, y no llegando los soconos ~~que~~ de em
los franceses cumplieron su palabra ~~que~~ con
entregando a Atela y las otras - ola
plazas; mas como se reuniesen algunos de
gobernadores protestando que necessitaban orden
del Rey, los rendidos fueron tratados como prisio-
neros, y enviados a Bayas, Puzol y otros pueblos
donde casi todos perecieron miserablemente. Despues
de la rendicion de Atela, Gonzalo dirigió sus
miras otras vez á la calabria, en donde durante
su ausencia el general Aubigny había reco-
brado casi todas las plazas, mas viendo que
Gonzalo estaba resuelto á ocupar la calabria
y no queriendo volver a medir su espada
con este ya abandonado y el gran capitán
la redijo en pocos días al dominio de
Federico tío y duero de Fernando I.^o ya
difunto,

Atrevidos los negocios de esta provincia,
despues de haber recibido las mayores demonstra-
ciones de aprecio del Rey nuevo Rei, y rehu-
sado admitir los dones y estados que le ofrecia
pretendiendo que para ~~admitirlos~~ ^{ello} necessitaba
permiso de los Reyes catolicos, marchó a

se halla Roma llamada por el papa Alejandro VI. que tambien necesitaba
el esfuerzo de un bravo. En el caso q.^d
cuando Carlos VIII Rey de Francia pasó por
aquella capital despu^s ^{el puerto de Ostia} quanecido p^r tropas
francesas bajo el mando de un tal Menolfo
Gervi, vizcaíno de nación, hombre inique y
juvencio q^d no contento con saquear la ciudad
saqueaba y robaba quantas naves mercantes
llegaron a Roma de vivos, naciendo con esto
una gran alarma á la corte Romana, q^d
que hasta entonces hubieren sido bastantes las
excomuniones p^r reprimirlo. Gonzalo, llego
á Ostia p^r intimo la rendicion a Menolfo q^d
de q^d le contestó con la mayor orgullo;
lo q^d estrecha el sitio, bate las murallas
con la artillería, y al cabo de cinco días logra
abrirle brecha; pero habiendo descubierto
un soldado en baluarte ^{de madera} casual, intenta
Gonzalo dar el alto por aquél punto,
acuden los sitiados a defenderle y dejan
abandonadas el resto de las murallas.
Garcilaso de la Vega, padre del insigne

Poeta, de este nombre, que se hallaba de em-
bajador en Roma, y que había dejado con
algunas fuerzas por la parte opuesta della
ciudad, escalo sin obstaculo los muros y se
introduce en la plaza. Los franceses no pudie-
ron sostenerse y Menolfo se rendió con la con-
dición de que se le concediese la vida. Concluida
esta feliz empresa, volvió el mismo Gonzalo, ^{con los vencidos} a
Roma para dar la noticia a Alejandro VI. Su
entrada en esta ciudad fue un verdadero triunfo
p^r el heroe español: toda la ciudad salió a reci-
birle con las mayores demostraciones de alegría
aclamando el libertador de Roma y padre
de su patria. Llega por fin con Menolfo que
iba montado en un mal caballo, manifestando
mas despecho que verguenza, y se apean en el
Vaticano; atropose Gonzalo á los pies del Pontífice
que se hallaba sentado en el trono y rodeado
de varios cardenales y señores; este se levanta
y le recibe en sus brazos, le da un beso en la frente,
y le regala en premio, la rosa de oro. Gon-
zalo entonces le pide dos gracias; la una
la vida de Menolfo; y la otra que en aten-

ción a lo mucho que había padecido Ottia
bajo la dominación de aquél papa, la de
clararse libre de contribuciones por diez años
cuya gracia le hizo Alejandro como las
pedía.

No es de omitir ^{uno de los asuntos} la conversacion que toco
dejarme el papa en la conversacion que tuvo con
Gonzalo. Le quejaba Alejandro de los Reyes ca-
tólicos diciéndole q^e los conocia bien y
que correspondian con poca gra-
titud a los favores que les habia dispensa-
do. Gonzalo no pudiendo menos de escuchar
este lenguaje le contesto: que cierta ^{de} pedía
conocer bien a los Reyes de Castilla, tanto
por ser natural de estos Reinos, como por los
mucho beneficios que les debia. Que, como se
olvidaba de que las armas capaces las habi-
an entrado en Italia p^a defenden su auto-
ridad atropellada por los franceses. Quien
le habia hecho superior a los Ottonios que ya
le aflijian. Quien le acababa de conquis-
tar a Ottia. Sin otras razones que añadio
haciendole ver la necesidad que servia de repon-

3

mar su cara y corte. Alejandro, qd tal vez no esperaba tal respuesta de un hombre a quien solo tenia por militan valiente quedo sorprendido; y aunque la tal contestacion no le agrado, despidio a Gonzalo con muestra de qua titud por el servicio qd acababa de hacerle. El gran capitán regreso a Nápoles, y si en Roma el pueblo lo conmovio p^a victoriable no fue menos señalado el recibimiento qd encontró entre los aliados de los reyes catolicos. Federico salio a recibirle con los grandes dela corte, le coloco a un lado y le acompaño a la ciudad. Quiso premiar aquél monarca a Gonzalo cumplidamente y aunq^d consideraba qd todo era inferior al qd merecia creole duque de S Ángelo y para que pudiere sostener este título con el debido esplendor, le asigno do ciudades del Abruzzo citerior con sde ~~y~~ ^{que} lugares de su dependencia. Gobernaba entonces en Sicilia el vizcay Juan de Lanuza y como llevado del interés exigiese contribuciones excesivas a los pueblos, estos se alborotaron y su insurrección dio grande cuidado a los españoles.

F. H.

epitafio

Sanzali Fernandez
de Córdoba

Qui propria virtute
Magis duci nomen
proprium sibi fecit
issa

Perpetuae tandem
Luci restituenda
Nunc interea loculo
Credita sunt
Floria minime consupulta.



Juan Gines de Sepulveda dice en el libro de
appetenda gloria que el gran capitán
era natural de Córdoba

Ambrosio de Morales libro lo dice: Y siendo
Córdoba tan principal lugar, como encarecía
bien su ilustrísimo Ciudadano el gran Capitan,
diciendo que aunque había visto muchos lugares
donde viviera de mejor gana q. en Córdoba,
no había visto ninguno donde quisiera
nacer de mejor gana.

Gonzalo de Córdoba nació en Córdoba en 1º de Sept de 1452.
Y fue hijo de D. Pedro Fernández de Águilar y de Leonor
de Castilla y de D. Alvaro de Herrera.